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4 de Enero de 1942.

( .

st�JOSE GIRAL PEREIRA
PROF'. DE QUIM. BIOL. DIi. LA UN IV. DE MADRID

PANUCO 18. DEP. E.

(COL, CUAUTHEMOC)
TEL. ERIC. 8-74-49

MEXICO, D. F.

Sr.D.Alfonso Reyes.
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
Xmxx Panco 63.-Ciudaè.

,

Mi distinguido y fino amigo,

Como de costumbre,doy a Vd.cuema,por la presente,de mis actividades durante el

el proximo pasado mes de Diciembre de 1941.

Estando en pleno periodo de vacaciones,el Instituto Politecnico Nacional,no h

�abldo ninguna actividad docente.-Pendientes los alumnos del curso anterior de

Quimica Biologica a mi cargo,de los examenes finales correspondientes,estos co

menzaran ellO del mes y año en curso.

En El Laboratorio de Investigaciones Quimicas no se ha interrumpido el trabajo

mas que lo� domingos y dia de Pascua.-Todes cuantas personas laboran en dicho

Centro han asistido puntualmente.-Las se�oritas,Maria Luisa Cascajares y Lydia d

Calderon continuan sus investigaciones acerca de nuevos Antipaludicos sintetico

El Sr.Cesar Gonzalez finaliza ya su tesis acerca de la Ureasa y otros importan

tes componentes de la planta Parota.-La Señora Adela Barnes de Garcia ha practi

cado investigaciones microquimicas interesantes y colabora directamente conmigo

�l Sr.Ren� Cravioto,que es mi pasante,ha llevado a cabo estudios acerca de las

cenizas y constituyentes minerales del Maiz.-

Llevamos a cabo estudios y analisis sobre unas muestras de Magnesita de las co

tas mexicans del Pacifico;asunto de gran interes economico en el Pais.

Tambien hemos emprendido estudios acerca de la obtenci6n de un tipo de Sulfani

amida,que sea soluhle en agua(y permita su empleo en inyecciones)y esté exenta

de producir las manifestaciones secundarias toxicas del primitivo cuerpo;Tenien
do en cuenta la extensi6n e insuperable importancia de este producto como medie
mento bactericida y bacteriostatico,dichas investigaciones son de positiva util
dad.-Espero que en el proximo informe mensual pOdfe darle ya noticias concretas
de su producci6n sint�tica.

,

Tambien hacemos estudios acerca del beneficio enEsparraguina de diversas plan
tas mexicanas;esta substancia es muy solicitada actualmente en Norte-America.

Continuamos produciendo algunos nuevos medicamentos sinteticos tales como el



Hidrato,Formiato y Nucleinato de Tetrametilamonio.

Sigo en relaci6n con el grupo de pasantes de la Escuela de Quimica y Farmacia de

Monterrey.-La Señorita Luz Castillo,Pasante de Quimica Biologica ha conseguido una

beca para estudias a mi lado durante seis meses;espero vendfa por aqui el pr6xim�

Febrero. 9

Pa§e a saludarle y desearle feliz año pero no tuve la suerte de encontra

rle.-Formulo mis deseos aqui,bien efusivos.
Un saludo cordial de su

amigo

buen

•

•

,



,



SOCIEDAD MEXICANA DE HISTORIA NATURAL
,

RAMON GUZMAN 145. APARTADO POSTAL 1079

,.. .
.

� MEXICO, D. F .

%:
- '

TEL. ERIC. 6-34-42

,

�

MéxiCo, D. F., 20 de enero de 1942._

Sr. Presidente de
El Colegio de éxico.
Presente.

Me es muy grato participar a usted que, de confor
midad con nuestro Reglamento Interior, el pr6ximo vier
nes 23, a las 20 horas en �unt., y de conformidad con -

el programa adjunto, tendra verificativo el el salón de
sesiones de la Academia Nacional de Medicina (Venezuela
41 Ciudad) la sesi6n inaugural de trabajos correspondíe�
tes al presente año.

Al participarle lo anteríor� por acuerdo de la Cor

poraci6n, tengo el honor de invitarlo al acto de referen
cia� Caso de no serle posible co�currir personalmente, =

mucho le estimar1amos el nombramiento de una comisi6n -

que lleve su representaci6n.

Aprovecho la oportunidad para hacerme presentes las

seguridades de mi más atenta consideración.
�

-------= �-------
e: Prof � Enrique Beltrán.

Secretario Perpetuo.
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PANUCO 18. DEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. .RIC. 8-74-49

24 Enero 1942.
JOSE GIRAL PEREIRA

PRO". DE QUIM. BIOL. OIL LA UNIY. DE MADRID

MEXICO, D. F.

Sr.D.Alfonso Reyes.
Presidente' de EL COLEGIO DE �ŒXICO
Ranueo 63.-Ciudad.

/;
�

AMAZONAS 26 - DEPTO� !
TEL.. L.-oe ...... 1

Mi muy querido amigo,

Respondie do a su amable requerimiento,tuve la honrosa re

presentaci6n de ese Colegio yn la sesion inaugural de trabajos de la Sociedad mexi

cana de Historia Natural.-il acto,que tuvo lugar la noche del pasado viernes 23,

result6 solemne y sencillo;el Sr.Presidente,en sus palabras previas,cit6 la repre

sentaci6n de diversas entidades culturales de Mexico y,entre elles, al Colegio de

Uexico,de su digna direccione

Agradeciendole sa designaci6n de mi persona pare el citado acto y reite

randole mi amistad y mi afecto,le saluda cor�a;m�ntft su siempre buen amigo

f/{oû f'to..'(;-z>---�Jfi�;;:'$���G�i-;r�a�l-.-z:!;�-



PANUCO te, DEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
2 Febrero 1942.

,

TEL. RAIC. 6-74-49

JOSE GIRAL PEREIRA
PROF, DE QUIM. BIOL. DE LA UNIV, DE MAtJRID

MEXICO, D. F.

Sr.D.Alfonso Reyes.
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
Panuco 63.-Ciudad.

Mi querido y fino amigo,
Paso a dar cuenta a Vd.de mis actividades durante el pa-sado mes de Enero del año en curso.

Respecto al curso de Quimica Fisiologica de la Escuela de Ciencias Bíologicas deInstituto Politecnico Nacional,tuvieron lugar los examenes finales con excelentere�ultado;tuve la fortuna de que no se presentasen los alumnos mal preparados yno,hubo,por tanto,ningun desaprobado.-El curso comenzó hace ca�i un año,con unos90 alumno�;se presentaron a examen alrededor de cuarenta y,como digo,todos fueroapDohado.-El curso proximo �e anuncia con una matricula elevadisima ,probablemente doble de la del pasado
Se varia el temario del programa a desarrollar en atención a la deficiente preparacion que tienen los alumnos rp.specto a Matematicas,Fisica y Quimca.-Se suprimendel programa anterior lAS lecciones referentes a Metabolismos,Tejidos,Organos yFu�ciones,y Fisico-quimica(que se explican en Fisiología el mismo año)y en cambiose incluyen conocimientos practicAmente directo� de Matematicap(Aritmetica,AlgebrTrigonometria,Geometria,Calculos diferencial e integral,Graficas,Geometria Analitca etc);todo ello muy concisamente y del modo mas elemental posible)de Fistca(Sistemas de ro didas,Radiaciones,Rayos X,Radium,Leyes generales de Fisica etc)y de Qumica(General,I�organica,Organica,Analitica)de inmediata utilidad y aplicacion enMedicina.-Con esta reforma el alumno tendra una preparacion mas adecuda y se evit�rá repeticiones de materias con otras disciplinas.
Fuê recibido como Quimico Bacteriologo,mi pasante el Sr.�ené O.Cravioto.Su tesishecha bajo mi direccion y en Mi Laboratorio,mereci6 del Tribu�al la ms alta califcacion(Mencion Honroriftca(.-Tengo el gusto de incluirle un ejemplar de ella.

Continuo en correspondencia con algunos pasantes y alumnos de Monterrey.-La StaLuz Castillo e� espereda aoui para peguir curFOS y trabajos con mi direccion,puesha �ido becada C0n ese objeto.
La Comt e

í

on de Defensa Economica de La C. T .fJI.me ha requerièo para que le haga unaPonenci� soh�e Industrias uimicas en Mexico.-TrabAjo actualmente en su confeccio
En el Lahoratori.o de Investigaciones,que dirijo,se han comenzado a preparar algunos productoe quimicos y reactivos,que escasen mucho en el mercädo y que son de inprescindible �onSQ�O en los propios Laboratorios del IiP.N.-Tales son:Alcohol absoluto.-Formol.-Nitrato de Plata.-Acidos nitrico,sulfurico y Clorhidrico puros.

Continuamos con el ectudio quimico detallado y especulativo de varias muestraD deAceites de Cocodrilo,remitñA� por la i«Èx Secretaria de Marina.
Remos logrado obtener un tipo de Sulfanilamida muy soluble en agua.-Como este mediC3mento es de extraordinaria importancia y de gran consumo eetimamos interesanted icho descubrimiento. -El inconveniente mayor que t.erri a la Sulfani lami.da era su insolubilidad en agua,lo cual impedia eu empleo en inyectables,jarabes etc.

Muchas de Ifls actividades que reseño en estos informes van expuestas de modo ecociso.-Estimaria a Vd.mucho me llamara ,la atención si desea ampliaciones de mis informes.

S·empre de Vè.buen amigo que le ealuda cordialmente

José Giral.



,

b .ro 19 2.leo � D. • e

-

� ����
,
,

e Jo
,

1 1• e

eiu •

s.



PROF. DE QUIll. BIOL. DE LA UNIV. DE MADRID

Amazonas 26 - Depto, 3

Col. Cuauthemoc
Tel. L-09-41

México, D. F.



JOSE GIRAL PEREIRA
DR. CIENC. QUIM. DR. FARM. PROF. DE QUIM. BIOL.

R IA.tl0 ,-",-���:;';' �Il� '" �
�� ..

PANUCO UI. OEP. I!.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL:'� IlRIC. 8-74-49

MEXICO, O. F.
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PANUCO lB, OEP. E.

(COL. CUAUTHEIoIOC)
TEL. IERIC. S-74-49

MEXICO. D. F.

��:
25 de Febrero de 1942Q �

JOSE GIRAL PEREIRA
PRO.,., DE QUIM. BIOL. OIL LA UNIV. DE MADRID

--p)
AZON - DEPTO.
"tE:L. L--I' -:) .. 1

Sr.D.Alfonso Reye�.
Pre�idente de L LEGI DE l�ICO.
Panuco 63.-Ciudad.

Mi querido amigo,
Su carta fecha l� del mes actual,me hallegedo ayer 24 por la

tarde.Su lectura me h� producido nenosa impresione
n

Aunque nunca he tpnido cotrato eFcrito,ni con La Casa de España en Mexico,ni CQEl Colegio de Mexico,existe un convenio verbal al cual �e falta ahora por razo
nes de fuerza mayor.Espero,y deseo,que una vez restablecid8 la subvenci6n que
se percibia de la Secretaria de Educacion PÚblica"se restableceran tambien los
honorarios originales y que yo percibia desde hace casi tres años�

Me ha dolido profundamente la decisi6n de Vds ,de reducir mis honor-ar-Lo s en cant
í

dad mayor que a otros Profesores.No creo haber dana motivo para ello.Vd.sabe mu
bien que,por atender exclusivamente a las labores que me encomendaron y por ser
vir deseos de Vds,hube de renunciar a otra8 ocupaciones remuneradas y autoriza
das por Vds.-Hece ma� de un año que dimiti mi puesto en la Delegación de la ,un
té) de Auxilio a los Re pub Lt c ano s eApañoles(J.A.R.E.) y dejé de dar mis clases e I

el InFtituto"Ruiz de Alarc6n".No he tenido,desde entonces,más ingresos que los
honorarios concedidos por El Colegio de rJ�exico;absolutamente ningún otro.Con eso
�OO pesos menFusleshe atendido,modestamente,a las necesidades de mi familia(es
poea y dos hijas en e8tudios)y de mi persona.Presumo que que ahora con 450 pesoshabr� de pasar no pocos anuros.-Pero no renuncio a esa cantidad porque,anunciadala reb8ja de honorarios uno� cuentoc dias ante� de llevarla a cabo,no tengo tiem
no para buccarme otra cOloc?ción.-Acepto,puep,la proposicion que me hace en su
carta,

Quiei.era,tambien,conocer el estado en que �e encuentra IE venta de mi li
bro sobre"Fermentos".Desnues del 15 de Junio de 1�40,fecha en que firm� el con
trato con Vd�.y recibi los hao pesos de Rnticipo,no he tenido ninguna noticia;au
que supongo que tod8via no se habrán cubierto lo� gastos de la edici6n.

No olvido,ni olvidaré nuncD,las atenciones tenidas eiempre por Vd.y para mi
persona.Quiero expre�arle una vez mas mi gratitud y rogarle me disculpe el tono,
un poco p.m�o,de esta carta.

Siempre es de Vd.muy afectisimo amigo
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r.D.Alfonso Re e�.

Pre sidente de EL COLE(�Iu
P�nuco 8.-Ciudad.

JOSE GIRAL PEREIRA
PRO"'. DE QUIM. BIOL. OIL LA UNIV. DE MADRID

PANUCO 18. OEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. IERIC. 8-74-49 4 I'tlarzo 1�42.

MEXICO, D. F.

Mi querido am·�o,
A·,Cur-;o reC1CO e FU atenta carta fecha 2h del pa ado mes.

Como e c o s t.umbr'e ,paso a ar-Le cuenta de mt � ac t.í ridac es dur-ant.s el mes de
.......

Febrero.
Dieron comienzo los cursos ord·narios n la �Rcuele de eienc·as Biologicas

del Ens t.it.ut.o Politecnieo Nac
í

ona Lv-E'l que esta a mi_ cargo ernpez6 el � ó

e L ci.-

tado me ,con una matricula extraord1nar·8 por su numero;postepiormente ha ido

pumentando y ctualmAnte ce �nr0xima a lo� dopeientos alumnoR.-Es o plantea

prohl m; s d. c apac í.dad de locBle�,LBhoratorios,personal aux! liar etc que sen de

d lf í

c t I so Iuc i ôn ._T oy mismo h a eetallpno una -hue Lga general de e'" uô
í

ant.e s en

p�ote9ta de la desatenc·on en que,segun e1108,se tiene al Poli ecnico por las

autori ade s èe ID SecretariR de ./.;ducaci6n.

La Señor í

t.a Luz Ce s t
í Ll,o vino l ecafla c1p Mcnt.e r-r'ey y se Jnc or-por-ó c;. nuestros

ra aJo� con gran entu�iAFm0 y cons �Dcip.

Conti. nuarori en el Labor-ator to (1 e Inve Et i.g2C iones nue st.r-o s ha
.

t.u 31e s tarea � so
bre asunto s Ja

ô

e sc rí t.o s en ant.eriores Lnf'or-me • -No pe ha cmpr-enó í.do n inguna
nl1�v? inves igAción con o jEto ne erminar lA2 pendiente •

Hice La Ponéric ia anunc
í

ar a acerca (e "Indu ctr· ElE ¿u· m"; e PS" para e 1 Cr; té de
defensa economica 6e la C.T.lh.-Tengo el gusto de i�c l;rle adj nta una cop1ao
Se han hedho experienci�9 ologleas en n·males de en8?yo con la ueva Sulfani
amida soluhle o tcn·{a n el Laborator·o de mi �ireccion.-Lo� esu1tados han si
�o al+amente 8atif1�ctor·os.-Se continuan dichas experiencias.
Se ternin6 el er u jo ae lOF aceitec de cocodrilo rem·tieos por la irecci�n
General de Peses �r 'd 3ecretaria e !arina y �e reniti6 a dicho 8entro el in
f or-rn e or-r-e sponô

í

ote.

De Vd.tu n anigo qu e :--aluda
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JOSE GIRAL PEREIRA
PRO". DE QUIM. BIOL. DIi. LA UNIV. DE MADRID

de Abril de 1942.
PANUCO '8, DE '. E.

(COL. CUAUTHIU C)
TEL. ERIC. 8-74-49

MEXICO, D. F.

-r¡

'AMnlONAS 2 - DEPTO. 3. ".. -,," -

7EL.....-09.41

Sr.D.Alfonso Reyeso
Presidente de EL COLEGIO DE �ŒXICO •

Panuco 63.-Ciurtad.
-

Mi querido amigo,

Paso a rendir a Vd.mi acostum brado informe mensual acerca de mis activi-

dndes dependientes Ge es� Col(;gio.

El curso que imparto en la Escue18 de Ciencias Bio16�icas del nstituto

Politecnico ��2cional,ha sufrido un gran retaso durante el pasado mee de

ta;Ape as se han podido dar alglnas clases durante dicho mes.-Y como en 1

Marzo a causa de la huelga estudiantil v de Ins vacaciones de emana San-

los dias de hue ga no se permiti6,por los huelgistas,la entrada a los edi

ficios y LRboratorios(los cuales,Ddem�s,fueron precintados en sus puertas)
no se pudo tampoc trab��ar en ciegos Laboratorios.-Sin e�bargo al go ha p

dido hacerse nor mi per�onalmente,acuàiendo a trabajar todos estos dias d

vacacion y con objeto deimpulsar los trabajos en marcha.Muy especialmente
lo� de obtencl0n de Triptofano de la caseina de la leche,formol del alco

hol metilico,recuperacion de iodo y deplata del ioduro de plata y continu

cion de pruebas con la Sulfanilamida soluble:êlgunas ya con la obtenida y

sobre animales deexperiencia.
Me permito recordar a Vd.que todavia no he recibido ninguna liquidacio:l ni

noticia acerca de la venta de mi libro sobre"Fermentos";espereba saber al

go despues de su carta anterior en la cual me indicaba que trasmitia mi p

ticion al Servicio correspondiente.
De Và.�fectislmo y fino amigo que e.E.m.

José
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_ DE

2 de Mayo de 1942. �� :.. � ��
Sr.D.Alfonso Reyes. \
Presidente de EL COLEGIO DE �ŒXICO.
Panuco ñ3.-C1udad.

JOSE GIRAL PEREIRA
PRO". DE QUIM. BIOL. DE LA UNIV. DE MADRID

PANUCO '8, DEP. E.

(COL.. CUAUT'IEMOC)
TEL. aRIC. 8-74-49

MEXICO, O. F.

t: •

Mi querido y fino amigo,

Acuso recibo de eu atenta fecha 25 del pacado junto con la liquidacion de ventéE

de mi lihro f'obre"Fermentos".-Mucbo le estimare haga saber a lOf- editores que

no se encuentran ejemplarec de esa obra en n ínguns lièrer:i_F de � exico y estan

Rolicitados.

Durante el pS8dO IDf s de Abril se han continuado àarldo las clases y cursos del

Lns't í

t.ut.o Poli.tecnico Nacional.-El mí.o vde Qui.rrdca Fisiologica,re ha profesado
con toda intens"dad adolecidIIDo de la falta de localee y de perconal auxiliar

para que puedan darse Las c La se s pr-act
í

c as de Labor-ator-í o con la debida efica

CiB a un grupo tan considerable de alumnos(pasan este año de 170).
En el Lahoratorio de Investigaciones quimic8r- se han continuado estas siguien�
el programa ya dado a conocer anteriormente.-Trabajan BC valmen e en dicho Labo-

I

ratario las personAr' st�ientes v �obre los asuntos que se indlcan:Sta Luz CêFtillo,ne Monterrey,sobre obtencion de Xanthidrol.
Sta �ar1a Luisa Cascajares y Sta Lyd18 Claderon,Graduadas en la Escuela de Quimca de Tacuba.-Sobre obtencion sintetice öe Plasmoq1.1ina,StebrinA y otroe ant.ipaJudicos.
Sta ulia Agu:lera hace su tesis para la citada Escuela de Quimica, acerca de m
semilla del llamaèo cacao vOlador(Theobroma anguctifoliurn),planta expontanea enàlversas comarC8S de Mexico •.
sta Carmen Suarez hace su tesis para la mencionada Eccuela,ecerca de la valoracion de VitAmina C en verduras y legumbres mexicanas.
Sr.Cesar Gonzalez est� terminando sue tre.bajos acerca de La Parota mí choac ana Œnterolobium cyclocarpium).
Sora Adela Barn�s de GarciA continua ayudandome en tra�ajoE diversos acerca demedicamentos si.nteticos.·
Señor René Cravioto,mi pasante, ya recibido,trabaja Actualmente bajo mi direccin
acerca de obtencion de Triptofano y de til·osina de la caseina de la leche;sobreproduccion sintetice del anestesico denominado Anestesina y Eohre cenizas de �
iz y derivados.
Sr.Jaime Sim6 trabaja acerca de la obtenc].on de esencias de menta,eucalipto etcde plantes indigenes.
Sr.J.Roquero xxxÈH$a,Profesor español de Quimica,trabaja sobre derivados nitrados del tolueno con vistas a obtener meèicamento� sinteticos antipaludicos.Mi investigacione s per sona Le e se r-ef í

er-e n e spec; almente a la obt.enc í

on de t.eotnbremina del cacao,produccion de formol,de acido cacodílico y àerjvados.-Ahora �comienzo con la valaracion en Vitaminas A y D.de los êceiteR de higad s de Tibu-
rones me xí.cano s ,

Le saluda con todo afecto su siempre �n /l3m'¡:¡o
Jlli)l;" �
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PRO". DE QUIM. BIOL. Dli LA UNIV. DE MADRID

��.
1942. �

.JOSE GIRAL PEREIRA

PANUCO '8. DEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. ERIC. 8"74-49

MEXICO, D. F.

r.D.Alfonso eyes.
Pre sidente de EL COLL/iIO DE 'lbAI(;ü.
Panuco 63.-Ciudad.o o-

fino amigo,
....

Doy a Vd.cuenta de mis élctivinades duran e el pAsad0 mes de MaYQ.

_ 1 dia siguiente de poner en camino mi anterioR del 2 de iliayo,tuve la
tristisima noticie de La muertc,iJo:" ac c ír e nt.e j do una de La:: � ... ño.ritas
que t.rabaj eban unjo mi d í.r-e cc

í

on en el Laboratorio de Lnve at.í gac
í

ones qumicas del I.P._T.-Setrata de la Gefiorita Julia Aguilera,la cual hacia tra
!)ajos para sr J�;8is RN de La Escuela de Quimica de BCU Ja ,acerca del cae
o v o Lador, -En una pe queña insta lac i 011 de Labo r-a't.or l o que teni a en su propio domic;lio,r-e le prendi6 un bidon de alcohol y qued6 envuelta en 11a
mD� y carlonizada.- Nuestra imprerion ha sido profunda y perdura.- a 4ta
Aguilera era inteligente,trabajadora y extraordillariamente simpatica.Des
canse en paz.-�uestro re uerdo va con ella.

JI curso de uimice Fisiologica se ha continuado normalmente aunque con
alguna lenti.tud debida los muchos dias festivos que huho durante el mes
de Hayo.-L2 asistencia ha dismi�uido,como todos los años,y ahora q edan
en la clase teorica y en el Laborat rio,loR verdaderos estudiantes deseo
cos e apr'enCer;unos resenta aproximadamente.
En el L�boratorio de investigacione� continuan sus ta�eas todas las persnes inèicpdas en mi�ante�ior informe(salvo la Gesgraciada Sta Aguilera/oAvanzan en sus respectivos trabajos •
.

''i pasante Sr.René Cr-av+ot o y yo çhemo s llevado a cabo un buen numero de
analisis 1� aceites de tiburon,pez espada y otros de mares mexicanos,delPacifico y del Atlantico;determinaciones de sal muera,de grasas totales
de insp.ponifica�le y,especialmente,de V·tarnina A,se han llevado a cabo.Su riqueza en esta ultima es muy va iable pero se han encontrado cifrasvordaoer8Illente sorprendentes,por lo elevadas,en ólguTIPS muestras.
Co�ez0.1os ahora el estudio de obtenc1on de acida glutamico y continuamos
con el de la sintepis de la Anertesina y de la Novocajna,anestesicos muyimportantes y conocidos pero qué no 8e encuentran ya en el mercado ni nu
ca se prepAraron en hexico.
Es t.an El punto de entregarse a la Sociedad mexicana de :-fistoria Natural,8lgunêf: comunicDciones ci.entificas sohre trabajos hechos en el citado La
boratorio.-Igualmente se ha e tregado ya rEl originales para un numerode los nales de la Escuela de Ciencias Biologicas,pero va muy lenta la
publicacion deesta Revista.-En CIENCIA tengo tambien entregado otro trabajo.-

C0n taleB motivos Vd.muy afectuosamente
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JOSE GIRAL PEREIRA
PROF. DE QUIM. BIOL. Dr¡ LA UNIV. DE MADRID

PANUCO '8. DEP. E.

(COL.. CUAUTHEMOC)
TEL. ERIC. 0"74"49

MEXICO. D. F.
3 de Julio de 1942 •.

Sr.D.Alfonso Reyes.
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
pánuco 63.-Ciudad.�MAZONAS ��. DEPTOt ª

--

Ta;:L.1I L. .. os .....,
.

.

Mi querido y fino amigo,

Tengo el gusto de informarle de mis actividades dur�nt

el pasado mes de Junio.

El curso de Quimica Fisiologica,à.e la Escuela de Ciencias Biologicas del Insti

tuto POlitecnico,lo he continuado sin novedad alguna digna de me�i6n.-Los trab�

jos ·de Laboratorio se han llevado a cabo por los alumnos con mas comodidad y x

holgura que anteriormente porque la asistencia ha disminuido algo y ello ha co

pensado el excpso de inscripciones que hemos tenido este Año.-Pasaäo mañana se

comienzan los examenes trimestrales o reconocimientos;en general estoy satisfe

cho del comportamineto y aprovechamiento de los esco19res.

El Laboratorio de Investigaciones quimicas esta sufriendo una aguda crisis por

diversas causas.-Del personal que trabaja en él,y del cual di a Vd.relaci6n cu�

nlida en mi informe del me� de Mayo ha habido bajas muy sensibles.-La Señorita

Julia Aguilera por defuncion por accidente;el Sr.Sim6 por haher terminado sus

trélbajos,la sta Luz Castillo(bec�da de Monterrey)por larga enfermed?d,la Sefiora

Barnés de Garcia por haberse encargado de mas cursos y no disponer de tiempo p

ra la investigaci6n,el Sr.Cesar Gonzalez por haber terminado su trabajo para s

tesis.-Las circunstancias bien dificiles porque atraviesa el POlitecnico,por
otra parte,obligan a reèucir los trabajos y la admision de nuevos jovenes;no

tiene el LRboratorio que dirijo ninguna consignacion para productos y material des-

de primeros del año en curso;hasta ahora ha podido seguir �uncionando 10 que

tenia pero ya Ae acaban susbtancias y el material roto no se repone,con lo cual

el trabajo es punto menos que imposible.-Las pocas personae que auntrabajan en

aquel lo hacen con un magnifico espiritu de sacrificio,algunas veces hasta pe-
• •

cunlarlO.

Dirijo tef.is de p8santes de Monterrey.Nupvamente he dado bibliografia y orientR
cion para dos tesis:Eetudio comparativo oe las reacciones de diagnostico precoz
del embarazo y Caracteristicas àife�enciales de la leche de mujer.

J'



Se han llevado a cabo nuevos analisis de aceites de hígados de animales mari

nos para determinar sus contenidos en Vitamina A;es asunto que ahora interesa

a diversas Empresas mexicanas.

Se han continuado las investigaciones en curso y reseñadas en informes anteriol

res.
Se han emprendido otras nuevas acerca del contenido en Teobromina de la cal

carilla de cacaos mexicanos,cultivados y silvestres •

.

Se ensayan p�ocedimientos nuevos de obtencion de Acida Glùtamico a partir de

Gluten y de cola de pegar.
.

Tarnbien se ensayan metodos nuevos de produce ion de Histidina de sangre de reso
. .

Se pFeparan algunas Notas y Comunicaciones cientific8s:De asuntos ya descritos

anteriormente:Relacion de Forforo a Calcio en la harina de Maiz y Derivados;Etj
. . . .

Con tales motivos se reitera de Vd.a
.

y buen amigo

•

"

"

" .

..

•
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� DE Agosto de 1942.

Sr.D.Alfonso REYES.

Presidente de EL COLEGIö DE MEXICO.
Panuco 63. . 1

Mexico D.F.

JOSE GIRAL PEREIRA
PROF, DE QUIM. BIOL. Olt LA UNIV. DE MADRID

PANUCO '8, DEP. E.

(COL. CUAU���MOC)
TEL. EAIC. 8-74-49

MEXICO, O. F.

:.__. ZONAS 2, : DE"'--'�
,

,
L... L.oa .. 41-'-

�

Mi querido amigo,
Comunico a Vd,como de costumbre,mis actividades cientificas y

docentes durante el finado mes de Julio.

El curso de Quimica Fisiologica del Instituto Politecnico ha continuado desarro
llandose con toda normalidad y buen aprovechamiento de parte de los alumnos;po�tratarde de un mes sin dias de fiesta ni de vacacion,ha podido �provecharse meJ
que otros,tanto en la clase teorica como en las practicas de Làboratorio.
En el Laboratorio de Investigaciones quimicas,se sigue la vida precaria que yale exponia en mi anterior;continuamos sin consignacion para material y productoslo cuàl hace muy dificil la realizacion de los trabªjos en curso.
El Sr.Cesar Gonzalez termin6 su tesis acerca de la plantaUParota"habiendo resuldo muy interesantes y con conscuencias utiles para el beneficio y consumo alimenticio de dicha planta,la cual se da expontanea y arborea en la zona calida del eEstado de Michoacan.
Ha entrado a trabajar(en el puesto que deja el Sr.Gonzalez)el Sr.Crespo Cortina
con objeto de hacerxsu tesis acerca de "Sulfoguanidina"para recibirse de Quimicobiologo y bacteriologo en dicho Instituto Politecnico.-El asunto es de gran intefes medicinal.Ya estä preparando la obtenci6n sintética de dicho cuerpo para proceder luego a su estudio farmacologico y ensayos in vivo.
La Sta Laz Castillo,de Monterrey,continua mal de salud;a pesar de ello acude amis clases y trabaja algo en sus estudios acerca del Xanthidrol.La Sta Suarez termin6 su tesis para la Escuela de Quimica,acerca de Vitamina Cen comestibles vegetales mexicanos;tesis modesta pero no exenta de interesoVa a empezar a trabajar acerca de reactivos de microquimica un joven pasante delProfesor Hoppe,de la Escuela de Ciencia� Biologicas.El Sr.Roquero y las Stas M.L.Cascajares y L.Calderon continuan con sus trabajosde sintesis de medicamentos antipaludicos.Mi Ayudante el Sr.René Cravioto,colabora conmigo en temas antiguos y otros nuevœEntre estos se encuentra la obtencion de la Diiodotirosina,substancia de la glandula tiroides y cuya sintesis llevamos ahora en marcha;la produccion de uretanocon alcohol y urea;la tranpformacion de la cafeina en Teobromina;el estudio delos g:andes depo�itos de excrementos de murcielago y de aves de repiña de algunrelocalldades del territorio de Mexico;y la obtencion y purificacion del medicame�to denominado Endoyodine.

Esto es,sucintamente,lo que pe lleva a cabo actualmente en dicho Laboratorio.Dispuesto,c?mo siempre,a ampliar estos informes en auqellos puntos que estimenVds.necesarlo.
Con tales motivos,se reitera de Vs,siempre s o affmo y s.s.q.eos�

cto1R-1'( ...._�

Fi
---:

José Giral.
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JOSE GIRAL PEREIRA
3 septiembre 1942.PROP'. DE QUIM. BIOL. Dii LA UNIV. DE MADRID

PANUCO t8. DEP. E.

(COL.. CUAUT' .EMOC)
TEL. .RIC. 8-74-49

MEXICO, D. F.

Sr.D.Alfonso Reves.
Presidente de EL LULEGIO DE MEXICO.
Panuco �3.-Ciudad.

Mi querido amigo,
Tengo el gusto de dar a Vd.cuenta de mis actividades durante

el pAsdo meF de Agosto.

El curso de Química Fisiologica,de la Escuela de Ciencias Biologicas,del Ins

tituto Politecnico Nacional,ha continuado con absoluta normalidad y buen apro
vechamiento de los alumnos,tanto en la enseñanza teorica como en las practicas
de Laboratorio.

Los trabajos en el Instituto de Investigaciones quimicas,han seguido,con las dj

ficultades de que ya he hecho menci6n en informes anteriores.
La Sefiorita Luz Castillo hubo de regresar a Monterrey,por haber terminado su

beca.-El deficiente estado de salud de ella ha impedido un buen aprovechamientc
pero ha acudido a muy diversas clases,ha practicado en d;verEos trabajos en mi

Laboratorio,ha ayudado a las clases practicas de Quimica Fisiologica,ha maneja
do mucha Bibliografia y ha contribuido a suminstrar datos para tesis que se prE

paran en Monterrey por diversos alumnos de aquella Escuela de Quimica.

El Sr.Cesar Gonzalez terI"lin6 su tesis sobre la "Parota" y la presentaré muy pre
ximamente.Ha encontrado resultados muy favorables desde el punto de vista bro

matologico,de lap Bemillas de dicha planta.

El Sr.Crespo Cortin� continua sus trabajos de Tesis acerca de la preparacion dE

la Sulfaguanidine y algunos derivado� habiendo conßeguido obtener algunos de

estos,�olubles;se someten a pruebas biologicas actualmente.

Las Señoritas Maria Luisa Cascajares y Lidia Calderon,asi como el Dr.Roquero,
estudian plantas y principios activos de ella�,àe accion antipaludicas,bajo la

direccion(comomsiempre)de mi hijo Francisco.

El Dr.Ren� Cravioto(mi pasante)ha emprendido estudios ea re el guano de murcie

lego para averiguar su riqueza en acido urico;y tambien sobre la preparacion
de la Isatina y del Indol a partir del indigo o aßil natural mexicano.

El que suscribe se ha dedicado especialmente al estudio del aceite o esenci.a d

linaloe mexicana;aislamiento del Linalool,acetificacion de este,transformacion
en citral y este en ionona o esencia de violeta etc.
Tambien �e ha dedicado a lA produccion de Clorhidrato de Histidinó a partiT de

sangre de res,con excelentes resultados.
Asimismo comienza estudios para producir facilmente Uretano a partir de Urea y

alcohol.
Tambien se �edica ac�ualmente a trensformar la Tirosina en Di-iodotirosina,

que e8 unOA de las Hormonas de la glandulA tiroides.

El pasaño vierne� pronunci6 una conferencia en la Sociedad mexicana de Hicto

ria natural $obre"Algunos consejos a lo� j6venes biologosll•

Termina,además.la traduccion del ,Diccionario inglés de Quimica,de S.Miall,con
muchas adiciones a su texto.

Con t�les motivos reiterarme

•

affmo amIgo
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PANUCO Ie, DEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. ERIC. e-74-49

MEXICO, D. F.

JOSE GIRAL PEREIRA
PROF. DE QUIM. BIOL. Dli LA UNIV. DE MADRID

t) _ ..

'AJJlAZONAS 26: DEPTO: 3
.

..... _ ... -

'TEL.. 1... .. 0& ..... 1

4 Octubre 1942.

Sr.D.Alfons� Reyes.
Presidp,nte de EL COLEGIO DE MEXI�O •

P�nuco 63.-Ciudado

- - .

! J�
"

Mi querido amigo,
Tengo el gusto de dar a Vd.cuenta,como de costumbre,de

mis actividades durante el pasado mes de

El curso de Quimica Fisiologica,de la Escuela de Ciencias Biologicas del

I.P.N.ha continuado sin interrupci6n.Se ha efectuado el segundo reconoci

miento de los alumnos habiendose presentado a �l cincuenta y cinc� alum

nos con resultados,en general,favorables;se destaca un grupo de unos 40

(scolares muy bien preparados y que han aprovechado excelentemente las e�

señanzas que les impartierono

En el Laboratorio de Investigaciones quimicas hnn continuado los trabajos

sin novedad.
Se han llev8do a cabo algunos estudios encargados por las autoridades;asi

un analisis de tinta para escribir,otro de un metal cromo,otro de un mine

raI de cobre y otrom de un producto para frenos de automobilo

Va a comenzar a trabajar en su tesis el Sr.Ramos Marin,de la Escuela de

Quimica y Farmacia,sobre Hidroquinona y su extraccion de la pingüica o

tepezquite.
Se han llevado a cabo estudios preliminares acerca de la planta Chilcuan

con objeto de aislar y reconocer el principio activo iuertemente anestesi

co que contiene.
Tambien se hacen investigaciones con los residuos de tabacc,con objeto

de aislar nicotina para producir acido nicotinico(la Vitamina antipela

gra)y Coramina(medicamento muy eficaz yestimado).
Igualmente se hacen investigaciones para poder transformar el añil del

pais en Lndo Ij subat.anc í.a t.amblen muyestimada en la industria de perfumes

Se terminaron los ensayoc hechos con esencia de Linalooe para aislar el

Linaloal que contiene.
Asimismo se terminaron los ensayos para aislar clorhidrato de histidina

de sangre,fresca y desecadao

La Señorita Luz Castillo,de Monterrey,hubo de regresar a d.LcLa I)o1)lac:�n

habiendo pasado una t.emp",rada d.e trabajos(escasos por motivos de selud)

en dicho Laboratorio.

Las señoritas Maria Luisa Cascajares y Lidia Calderon y los señores Ro

quero y Crespo Cortina,continuan con sus labores ya expuestas en anterio

res informes mioso

Mi preparanor SreRené Cravioto continua ayudandome en las investigacione

antes reseñadas.
� Con tales motivos me es de Vd.buen

amigo que le saluda cordialmente

S/
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SOCIEDAD MEXICANA DE HISTORIA NATURAL
APARTADO POSTAL 1079

MEXICO, D. F.

8 de octubre de 1942.

r. Dr. Alfonso Reye , Presidente
El Colegio de ax1eo.
Pa�UCO 6?-Ciudad

nombre de esta Corporac16n hago a usted presentes nu -

tros agradecim entos por su atenta comunicaci6n no. 116, fecha
23 de septiembre, en la que se sirve manifestar la adh si6n d
ese Colegio al homenaje que el pr6xlmo d a 16 rendiremos la
memoria del Sr. Prof. Alfonso L. Herrera.

Al adjunta le invitaci6n-programa para el acto m ncionado,
me permito manifestarla que e ta Corporac16n se veria muy hon
rada con su presencia personal en el acto mencionado, en uni6n
de una comisi6n de ese Colegio que atinadamente preside.

Reitero a usted mi más atenta consideraci6n.

Prof. Enrique Beltrán,
Secretario Perpetuo.
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Sr. Prof. on ALFONSO L. HERRERA,

La SOCIEDAD MEXICANA DE HISTORIA NATURAL se

honra en invitar a usted (es) a la sesión solemne que celebrará el

viernes 16 de octubre de 1942, a las 20 horas en punto, en el

salón de Jo Academia Nacional de Medicina (Venezuela 4, se-

gundo patio de la Escuela N. de Medicina), en homenaje a su

Socio Fundador el

fallecido el 17 de septiembre de 1942.

La Directiva de la Corporación agradece a usted (es) cum-

México, D. F., octubre de 1942.

pi idamente el favor de su asistencia.

El Presidenre,
Jo é R. A caz.

El Vicepresidente,
Jesé Girat.

El Tesorero,
LeopoldD Ayala.

El Secretorio de Actas,
Bibiano F. Osorio TafoU.

El Secre tor io Perpetuo,
Enrique Beltrán.

ENTRADA LIB RE.



I nstituciones y Corporaciones

que se han adherido al homenaje rendido por la

Sociedad Mexicana de Historia Natural

al

Sr. Prof. Dn. ALFONSO L. HERRERA.

Universidad Nacional de México.

Escuela Nacional Preparatoria.

Escuela N. de Medicina Veterinaria.

Secretaría de Agricultura y Fomento.

Escuela Nacional de Agricultura.

Instituto Pecuario.

Instituto de Salub. y Enfs. Trops.

Instituto de Higiene.

Escuela de Salubridad e Higiene.

Escuela N. de Ciencics Biológicas.

Escuela N. de Maestros. (Varones).

Escuela N. de Maestros. (Señoritas).

Centro Perf. Profs. Ens. Secundaria.

Laboratorio Entomológico Americano.

Depto. de Pesca. Sría. de Marina.

El Colegio de México.

Academia Nacional de Ciencios.

Academia Nacional de Medicina.

Soc. Mexicana de Geografía y Estad.

Sociedad Forestal Mexicana.

Sociedad Botánica de México.

Soc. Internacional de Plasmogenia.

Sociedad Mexicana de Microbiología.

Sociedad Agronómica Mexicana.

Ateneo de Ciencias y Artes de México.

Alliance Francaise. Groupe de México.

Unión de Quírnícos-Formccéuttcos.

Univers. Michoacana. Morelia, Mich.

Universidad de Puebla. Puebla, Pue.

Colegio del Estado. Guanajuato, Gto.

Inst. Ciento y Literario. Pachuca, Hgo.

Inst. Ciento y Literario. Toluca, Méx.



PROGRAMA

l.-Lectura del acta de la sesión anterior.

II._IIEI Profesor Alfonso L. Herrera y su labor en la Comisión de Parasitología

Agrícolall, por el Ing. Julio Riquelme Inda.

III.-"La Dirección de Estudios Biológicos y la obra del Profesor Alfonso L.

Herrera", por el Ing. Pastor Rouaix.

IV.-"Alfonso L. Herrera. Un hombre y una época", por el Prof. Enrique

Beltrán.



PANUCO re, DE.... E.

(COL. CUAl;¡' lI!:�OC)
TEL. IERIC. e-74-49

J-:>SE GIRAL PEREIRA
'-ROF. DE QUIM. BIOL. Da LA UNIV. DE MADRID

MEXICO, O. F.

AI",; AZONf5 ��:. DEPTO!�' 5 de Noviembre de 1942.
TEL . '- - C· G .. 41

Sr.U.Alfonso Reyes.
Presidente de EL COU�GIO DE MEXICO.
Panuco 63.-Ciudado

Mi querido amigo,
Doy a Vd.cuenta,como de costumbre,de misactividades durante

el pasdo mes de Octubre.

�l curso de Quimica Fisiologica ha terminado con el mes dicho.Para conseguir

explicar todas las lecciones del programa ha sido preciso dictar clase todos
.

los dias de las últimas semanas y hace casi tambien diariamente,las practicas
de 1 aboratario correspondiente.Esto me ha obligado a conceder toda mi aten

ción a la labor docente dejando un poco relegada la de investigacion cientifi<

ca.
No obstante,en el Labom torio dedicado a estos trabajos se han continuado

los ya señalados en mi informe anterior.

Mantengo mi relación con la Escuela de Quimica y Farmacia de Monterrey y,con

frecuencia veo tesis de las que alIi se e1eboran bajo mis indicaciones y sumi

nistro temas y bibliografia para otras nuevas.

Normalmente han proseguido los trabajos sobre antipaludicos,los referentes 8

esencias de menta,linaool,indol,cafeina,teobromina,uretano y di-yodotirosina.
Nos han llegado un excelente fotocolorimetro y la balanza de mic.ranalisis,qu
estaban solicitadas desde hace ax mas de afto y medio;nos ocupamos de montar

estos aparatos para manejarlos y utilizarlos enseguida.
y esperamos con impaciencia los nuevos presupuestos de la Secretaria de Edu

caci6n para ver si mejoran las conslgnaciones para trabajos de investigacion
cientifica en la Escuela de Ciencias Biologieas del I�P.N.

,

Vd.affmo amigo que le saluda cordialmente

Con tales motivos me es muy grato reiterarme de

�}'HQ�
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MEXICO, D. F.

JOSE GIRAL PEREIRA
PROF. OE QUIM. BIOL. DE LA UNIV. DE MADRID

PANUCO 18. DEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. KAIC. 8-74-49

AMAZONAS DEPTO,3 1 de Diciem.bre oe 1942.

Sr.D.Alfonso REYES.
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
pAnuco 63.-Ciudad.

TEL. 1_· 09 .. 41

Mi querido amigo,

Como de co�tumbre doy a Vd.cuent de mis actividades duran

te el pasado mes de Noviembre.

Una buena parte de los dias laborables de dicho mes han sido invertidos en

la terrninaci6n del curso de Quimica Fis1016gica de la Ecuela de Ciencias Bio

lógicas del Instituto Polmtecnico Nacional.Se dieron bastanteR clases extra

ordinarias con objeto de terminar las explicaciones y les practicas de Labo

ratorio,de los program¡)s respectivos.Despues se verificaron los examenes fi

nales .De 123 alumnos que comenzaron el curso solamente 5� se presentaron a

examen;de ellos quedr-:ron reprobados 6.Hubo eX3menes muy brillantes y en ge
neral el aprovechamiento de los escolares hR sido bueno.

En el Laboratorio de Investigaciones quimicas han continuado los trabajos ya
comenzados en meses anteriùres.y que se relatan en anteriores informes.

Ha comenzado a rrabajar en él la Señorita Maria Luisa G6mez Yañez,para pre

parar su t�sis �cerca de "Valoracl6n de Vitamina C en platillos confecciona

dos mexicanos",con objetoœde ser recibida como Quimico Farm8ceutico Bio16go
en la Escuela de Quimica y Parmac

í

a de la Universidad de Mexico.

Me permito incluirle adjunto un informe acerca del citado Laboratorio con re

seña de los trabajos llevaàos a cabo en �l desde su f'undac LôuEn su lectura

podrA apreciar toda la labor realizAda y la que nos proponemos realizar si
ha de continuar funcionando y bajo mi direcci6n.El preparador Sr.René Cravi
to se ha separado de �l voluntariarnente;y la señora Barnés de Garcia ha sida
destinada a otras funciones docentes;habr�,pues,de renovarse el personal y
proceder a una reorganizaci6n a fondo.

Preparao diversas Notas y publicaciones p�ra lR Revista LIENCIA,que reanuda

su vida para este mes que comienza.

Con tales motivos me es muy grato reiterarme de Vd.affmo y buen amiga

que le saluda cordialmente

_

0Jt If'\A.._i;;: ")
José Giral.
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MEXICO, D. F.

JOSE GIRAL PEREIRA
PRO". DE c.¡JIM. BIOL. Dili: LA UNIV. DE MADRID

PANUCO fl DEP. E.

(COL. CUAU�HEMOC)
TEL. ERIC. 8-74-49

ff

AMAZONA DEPTO;_.
-

�ELwI! .. o ..

2 de Enero de 1943.

Sr.D.Alfonso REYEd�
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
pánuco 63.-Ciudad.

Mi quorido amigo,
Como de costumbre,paso a darle cuenta de mis bctividades Guran

te el p�sado mes de Dicembre; último del año 1942

Algunos dias primeros de dicho mes fueron dedicados todRvia a examnes de

fin de curso en la discipina que está a mi cargo y en otras si�ilares,en la Es

cuela de Ciencias Bi10gicas del Instituto Politecnico NacionalQ

Aunque el resto del mes era de vacaciones reglamentarias,he continuado Asistien

do todos los dias(salvo domingos y el 26)a1 Laboratorio de Investigaciones qui
micas en donde he trabajado en soledad por la raz6n dichao

Las investigaciones a mi cargo han continuado normalmente ocupandome en la ac

tualidad del aislamiento y caracterizaci6n del principio activo(grandemente anel

tésico) de la plamta denominada Chilcuague o Chilcuan(}¡rigeron Affinis).Los tra

bajos van relativamente avanzadoR.

Tambien he logrado recolectar diversas e�pecies �e Lupinus(Garbamcillo sobre to�

do),con objeto de aislar y estudiar cantidad de Esparraguinaque contiene�

La 8Jciedad Mexicana de Historia Natural me ha encargado del discurso inauguraJ
de �us sesinnes para el 22 del presente mes.-Versafa acerca de"Significaci6n bi�

Lóg í

c a del azua y à-e f;US component.e s ;";

Deseo a VdoY a todos los suyos un Feliz Año con toda clase de verrtur-as ,

Un saludo afectuoso de su
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MEXICO, D. F.

�i:
1 de Febrero de 1943.

JOSE GIRAL PEREIRA
PROP'. DE QUIM. BIOL. Dii. LA UNIV. DE MADRID

PANUCO '8, CEP. E.

(COL. C'UAUTHEhIOC)
TEL. aRIC. 8-74-49

Sr.D.Alfonso REYES.
Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
pánuco 63.-Ciudad.

Mi uerido amigo,
Siguiendo con la costumbre establecida,paso a dar a Vd.

cuenta de mis actividades durante el primer mes del año en curso.
_-

No hacomenzado todavía la tarea de clases y espero que el curso de Quim

ca Fisiologica se inicie el pr6ximo dia 8 del actual.

Se ha aprovechado este mes de Enero en hacer y reformar los programas

de las clases te6rica y pr-ác t.í ca , limpiar y acondicionar los Laboratorios �

reponerlos de algun material y productos,y organizar los trabajos del afta

En el Labor-at.or-í o de Investigaciones quimicas he continuado solo ,con la

investigaci6n del principio activo anest�sico de la planta Chilcuague;ya

he logrado aislarle y ahora comienzo su estudio,dificil pero interesante�

ADi mismo he conseguido extraer esparraguina de unas especies vegetales

expontaneas de �upinus;me ocupo ahora del cuanteo y dist:ir buci6n en las

diversas partes de la planta.

Pero se me ha comunicado oficialmente "que me abstenga de suministrar to
da c lase de equipo, eubsr.anc

í

as e t.c de Laboratorio a las personas que vie
nen dedicandose a la investigacion,hasta que se reorganizen los Laborato�
rios por la Comisi6n impulsora y coordinadora de la Investigaci6n cienti�
fic�" de reciente creaci6n.-No he desistido,por ello,y con los modestisi

mos medios con que cuento,de continuar mis trabajos y asi lo har� hasta

que me spa materialmente imposible seguirlos.

Se inauguro el curso actual de la Sociedad mexicana de Historia Natural;

fu! encargado del discurgo inaugural que vers6 acerca de"Significaci6n b

oquimica del agua iM: y de sus componentes".

Con tales motivos se reitera de Vd.muy afectuosamente su buen amigo q.e.

s .m, cr;�(
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PANUCO re, DEP. E. TEL. I:RIC. 8-74-49

(COL. CUAUTHEMOC) MEXICO, D. F.

�
r MAZO .JEPT •

/
28 de Febrero de 1943.

JOSE GIRAL PEREIRA
PRO". DE QUIM. BIOL. Oll LA UNIV. DE MADRID

_. Sr.D.Alfonso Reyes. ,

Presidente de EL COL�GIO DE �ŒXICO.
PRnuco �3.-Ciudad.,

Mi querido y buen amigo,

Doy a Vd.cuenta,como de costumbre,de mis acttiviàades
r:

durante el mes que fina hoy..

Comemz� mis clases de Quimica Fisologica en la Escuela de Ciencias Biologic�s
del I.P. T,el dia 8 del actual.-La matricula es tan numerosa como la del año pa

nado y actualmen�A alcanza ya a 90 alumnos. Se nresenta,con ello,el·proble�a de

la enseñ�nza practica o de Laboratorio pues hAy falt.e ñe locales y penuria de

En el Laboratorio de Investigaciones quimicas hancontinuado los t.rabajos con la

medios materiales de trabajo.

dificultades ya eeñaladas en mi anterior informeqHe tenido larga� plAticas con

el Dr.A.Zozaya,Vocal de la Junta coordinadora de la Investigación cientific9 y

espero contar con el apoyo de dicha entidad.

HA venido becada de la Facultad de ciencias quimicas de Monterrey la Sta Garza

se ha inscrito para recibir enseñanzas de varias materias en el Instituto y ha

de trabajar,además,en mi pronio Laboratorio.

Tambien ha comenzado a.trabajar en el misffio,la Sta Carmen Soto,para preparar su

tesis para la Escuela de quimica y FarmBcia de la Universidad nacional.
Se reanudA l� publicacion de It')s MALES de la Escuela y en los dos tomos que es

tan ya en prensa,se consignan diversos trabajos de mis colaboradores y mios.Cua

do los números dichos esten ya terminados tendré mucho gusto en remitirle algún
ejemplar.

�Las autoridades de la Secret�ria de Educaci6n han enviado una circular prohibi
��o que impartan enseñanzas en el Instituto personas que no tengan nombramiento·

dedicha Secretaria.-Para resolver rn,i caso e spec
í

a l j me dicen que es necesario que

El Colegio de Mexico se dirija al Sr.Director de la Escuela de Ciencias Biologi
cas Dr.D.Moisés Lopez C6rdoba�Prolongaci.6n de Lauro Aguirre-Colonia S.Rafael-



Mexico D.F.) participandole que yo estoy destinado a esa Escuela para dar las

enseñanzas de Química Fisiologica y dirigir el Laboratorio qe Investigaciones
quimicas,pagandome dicho Colegio los honorarios,desde Julio de 1939.

Mi compañero y amigo el Prof.D.Antonio Madina�eitia me dice que ha dejado de

pertenecer al Colegio de Máxico.Recordafa\ffi.que entre �l y yo teniamos en dep6-
sito los voluminosos tomos(creo que son 6) de la obra de G.KLEIN:Handbuch der

Pfla?zen analyse.Yo no tengo en mi poder mas que un tomo y los restantes los po
see el Sr.Madinaveitia.Como la obra es propiedad del Colegio,se lo hago notar

asi.
.

Be pasado una semana en cama con un fuerte ataque gripal y ello(con la corte

dad de eete mes y el comienzo de los cursos)ha aminorado mi labor ae· investiga
ci6n,la cual no ha sido abandonada del todo.Continuo con ele studio �el principi
activo del Chilcuague y la extraccion de esparraguina de varios Lupinuso

Con tales motivos me es muy grato saludarle cordialmente
su afectisimo amigo de'siempre

. ,
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1 de Abril de 1943.

J-;""SE GIRAL PEREIRA
F.:tOF. DE QUIM. BIOL. DE LA UNIV. DE MADRID

PANUCO re, DEP. E. TEL. ERIC. 8-74-49

(COL. CUAUTHEMOC) MEXICO, D. F.

"'ff

1

A >.!JALOl AS
,.. M_t-· Sr.D.Alfonso Reyes.

Presidente de EL COLEGIO DE MEXICO.
Panueo 63.-Ciudad.

Mi muy querido y fino amigo,
Comode eostumbre,doy a Vd.cuenta de mis activida

des durante el pasado mes de Marzo del año encurso.

La enseñanza de Química Fisiologica en el Instituto Politecnico Nacional,ha
continuado sin interrupción ni novedad digna de meci6n;la inscripci6n ha con

tinuado en aumento y actualmente pasa de 130 el número de alumnos inscriptos.
En El Laboratorio de Investigaciones quimicas han continuado las labores co

las dificultades ya reiteradas de la falta de material y de productos asi co

mo de consignación para adquir.irlos.Este problema se agrava de mes en

a pesar de nuestros esfuerzos y sacrificios pecuniarios que no bastan a· supli
lo que se necesita.Desde hace más de un año no se ha gastado,por el Politecni
co ni por ningun otro organismo,ni un solo centavo para este Laboratorio.
Actualmente trabajan en él las personas siguientes:
Dr.René Cravioto.-Mi antiguo preparador.-Por cuenta del Instituto de la Nutrici6n el cual no suministra tampoco ningun auxilio ni disponetodavia de Laboratorio propio.-Hacemos trabajos de investigaci6n sobre alimentos diversos.
Dr,J.Roquero.- En el Service de antipaludicos y para preparar nuevos medica

ment.o sv-Ba.j o La direccion de mi hijo Francisco.Dr.German Garcia.-Médico.-Trabajos de determinacion de reserva alcalina en sa
gre de cancerosos.-Bajo mi dlreccion.

Dr.Juan_Xir�.- Quimico Farmaceutico.-Trabajos de obtencion de atropina y e8c�pOlamina,del estramonio mexicano.-Bajo mi direccioneStas Maria Luisa Cascaj�res � Lidia Calderon.-Quimicas-farmaceuticas.-Trabajode mpdivamentos antipaludicos.-Bajo la direccion dezmi hijo.Sta.gerta_êoto.-Trabajos para su tesis de Quimico farmaceutico.Aminas complejSta Irene�ominguez Garci.a.-Quimica.-Por el Instituto de la Nutrici6n.-Trabajoe sobre alimentos.-Bajo mi direccione
§!a Victoriª-�onzalez del Agyila.- Trabajos para su tesis de quimico.- Clorurcion por diversos metodos con catalizadores.-Bajo mi direcciSta.Maria_1ul£8 �cmez �a�ez.- Cù'���ua sus trabajos para su tesis sobre Vitam

na C en alimentos mexicanos cocinpdes.-Sta Marthª--Schwartz. - Quimica. -Ai s laru ent.o de e spar-r-agu
í

ns ¡ obtencion de tiros
na y trlptofano.-Bajo mi direccione

Se terminaron,con gran exito,los ensayos biologicos del nuevo medicamento sintético obtenido por mi(Yodhidrato de trimetilamina)y se comienzan las pruebas



clinicas en enfermos diversos.

Se 11 van a cabo estudios sobre productos.industriales diversos.Actualmente

sobre la composieion de las cenizas de bagazo de zumaque para su pxosible apro

vechameinto como fertilizante potasico y fosfcl:e .-Sobre diversos concentr d

dos de aceite de higado de tiburon de las costas de ealifornia y su riqueza en

Vitamina A.-Sobre diversos minerales de cobre.-

Probablemente me encargaré expontaneamente delestudio quimico de los produc
tos expulsados en el nuevo volcan de Paracutin.Especialmente de la posible pre

seneia en ellos de metales raros,puesto que otros quimicos llevan a cabo anali

sis de otro tipo.

Me pe�ito recordar a Vd.que estoy a su disposici6n para el dia y hora que
.

e me indique,con objeto de platicar con Vd.acerca de mi situación en el Institum

Politecnico en relaci 6n con disposiciones recibidas de la Secretaria de Educa

cion y a las cuales me referia en mi anterior informe.-Ya le anticipê,por tel�
.

fono,que ese asunto ha quedado dormido y no se ha vuelto a hablar de él.
En estos dias ultimos he intentado comunicar con Vd.por telefono pero no he

tenido Kla suerte.de logralo.Era para recordarle esa entrevista.

Con tales motivos queda,como
affmo y buen amigo

isposici6n suyo

•
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MEXICO, D. F. 2 de Mayo de 1943.

I
JOSE GIRAL PEREIRA \

-

PRO". DE QUIM. BIOL. Oli LA UNIV. DE MADRID

PANUCO .8, OEP. E.

(COL. CUAUTHEMOC)
TEL. ERIC. 8'74'49

MAZON;6 - DEPTO,
TEL.. L. .. e � .. 41

\

Sr.D.Alfonso Reyes$
Presidente de EL C0LEGIO DE �iliXICO.
Panuce 63.-Ciudad.

Mi querido y buen amigo,
Como de costumbre,doy a Vd.cuenta. de mis activi-

dades durante el proximo pasado mes ce Abril.

El curso de Qui�ic8 Fisiologic8 en la Escuela de Ci�ncias Biologicas del
•

I.P.N.ha continuado sin novedad alguna.Las vacacionef de Semana Santa

han interrumpido,naturalmente,las labores teoricas y practicas.Dentro de

unos dias se comienza el primer examen trimestral •

...

En el Laboratorio de Investigaciones quimicas tuvo lugar una fuerte exple

si6n el sabado 10 de Abril a las 9 de su mañana.Supongo que Vd.conocerâ

el suceso por haberlo publicado la prensa.Se hacian unas experiencias en

lo que en la tecnica quimica se llama tubos cerrados al soplete ;dentro dE

ellos Ee colocan las substancias que han de reaccionar yesos tubos de v:

drio cerrados por fusion al soplete,ee colocan dentro de tros fuertes de

hierro y estos a su vez �e calientan en hornos especial a unos 200o;esta.
116 uno de ellos que contenia XK cuerpos de los obtenidos por mi hijo

Fr-anc
í

sco y sus co Lebor-ador-e s j ent.r-e los medicamentos sinteticos ant.ipalu

dicos que elaboran por cuenta del Departamento de Salubridad y en el citl:

do Laboratorio que yo dirijo.La explosion fu� violenta pero no ocasion6

ninguna desgracia personal ni la mas ligera herida ni contusión en las

personas que fe halleban presentesQHubo ruptura de bastantes vösijs de vi

drio y de cristales de puertas y ventanas;se nos inutiliz6 una buens par

te del material escaso de que disponiamos pero parece que se nos va a com

prar alguna porci6n.
Los trabajos han continuado;las experiencias dichas se han repetido sin

ningún percance.Las otras investigaciones han continuado su curso despues
de pasados algunos dias del accidente,para limpiar y acomodar el local.-



El estado actual deles mismas es el siguiente:
La Sta Gomez Yañez termina su trabajo de tesis acerca de Vitamin� C en

21imentos cocinadoe.
La Sta Irene Dominguez y el Preparador Sr.Cravioto continuan con su� estud
dios sobre alimentos mexicanos bajo mi direcci6n inmediata.
La Sta Martha Schwartz continua con sus investigaciones acerca de Esparra
guina en Lupinus mexicanos hàbiendo ya conseguido extraer alguna cantidad
de ella.-Sigue con la �roducoion de Triptofano y Tirosina de la Caseina de
leche y comeinza la extraccion de Nicotina de residuos de tabaco.Todo ello
bajo mi inmediata direccione
La Sta Berta Soto sigue con su extraccion 'del acido Levu l

í

n
í

co ,

El Sr.Juan Xirau ha conseguido ya extraer Atropina del estramonio de Chia
pas y continua con susr.investigaciones en este campo.
Yo especialmente ha 'seguido mí s estudios 'acer-ca del principio activo del
chilcuague de cuya planta dispongo ya de cantidad suficiente para llevar
los a cabo.-He extraido un glucosido nuevo,no mE:ncionado en ninguna planta
y por tanto,absolutamente original;busco,además,el alcaloide.

Con tales motivos se reitera de Vd.affmo amigo que le saluda cordialmen
te
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